

28  
77 26 77

que el conde de la Cabeza de Vaca, que es el que se dice que ha de ser el obispo de la diócesis de Murcia, ha de ser nombrado obispo de la diócesis de Murcia, y que el obispo de la diócesis de Murcia ha de ser nombrado obispo de la diócesis de Murcia.

# COPIA DE VNA CARTA QVE ESCRIBIO

D. PEDRO VILLACIS BENEFICIADO I CVRA PRO  
prio de la Parroquial de Torre Pacheco, para el Illmo. Señor  
Don Juan Francisco Pacheco, Dean y Canonigo de  
la Santa Iglesia de Jaén, Sumiller de Cortina de la  
Magestad. Electo Obispo de Cordoua.

## REFIERE

La Inundacion de Murcia. Ruyna de sus edificios ; Perdida de sus haciendas.

Hizola imprimir a su costa  
Jacinto Lopez Ferreyra, Criado De su Illmo.

## ILLMO. SEÑOR.

**L**legó a esta Nobilissima siépre leal Ciudad de Murcia la ejecución de las iras diuinias. Llegó el castigo a muchos tiempos átes preñado; llegó en fin el golpe de todas las amenazas del Cielo. Afligio los antecedentes este Reyno con la plaga de la Langosta, que talando los campos asolo quanto se mbrados prometían fertiles cosechas a sus moradores. Ciegos los animos atan soberanos impulsos, rebeldes a inspiraciones tan diuinias, introdujeron bandos y parcialidades, que con muertes alcadas turbaron la paz y tranquilidad de la Republica; Asegundo Dios el castigo con el contagio de la Peste (bastante a quitar setenta mil vidas). Persecuto el escarmiento entre tantos castigos ejecutados, se ego a la enmienda de estos delitos. Y su Diuina Magestad (que no olvida sus injurias aunque alarga el plazo de castigarlas) egrimendo la espada de su justicia permitió que sábado anterior a la Asuncion de la Santissima Virgen, dia de S. Calixto Papa, y vispera de Santa Theresa de Iesus alas tres de la noche empezase una tempestad tan copiosa de agua q. a su golpe se estremecian los edificios mas fuertes, (presagio del mal futuro, que amenazó tantas vidas)

Prosiguió la tempestad todo el resto de la noche con tan grande violencia, tan impetuoso furor, que facilmente se conocio regian ministros infernales el efecto

que ron de sus nubes.

Llego el dia asaltando las campanas, y trópetas de la ciudad cō ruenos asombros los ánimos de los hombres, publicando con voces de metal las ruinas, y castigos, que se acercaban contra los pechos mas rebeldes que el Brencé, quizás por que la pena habla fe é el lenguaje de la bestiación, y é su propio estílo entendiendo los corazones humanos las inspiraciones diunias.

Llego pues el dia (noche de su exaltación) ido lucimiento y a las seys de la mañana en confusas auenidas se juntaron cuatro Ríos para destrucción de este le ganado Paraylo (intencion bien diuerda de los que fertilizaron el Primer), pues aque lllos le sirvieron de adorno y alegría, y estos de ruina, y calamidad). Entraron é ese Rio de Segura, el de Lorca, el de Mulay, las Ramblas Nogalte, y Ságonera, atuendo dejado sololadas todas las poblaciones que cogieron; Crecio con ésto el degüenza, y rompiendo de improviso los Malecones, y Diques, (que la vigilancia de esta ciudad tenía opuestos cótra el imperio de sus raudalts,) falso echo formidable mío trujo a regadir la soberbia de sus edificios.

Crecio en la ciudad tres estados por algunas partes; arruyó éstalán te el insignie conuento de S. Agustín (estudio, y clave de los mas floridos ingenios de España); Demolio la Parroquial de S. Antolín, conla de Sáta Fulalia, San Juan, S. Laurencio, S. Andres, y San Miguel, sin otras varias hermitas y Santuarios, que debili les a su furia rindió su ornato y pompa al imperio de las aguas; Rara fue la casa q̄ quedo en pie en los barrios de la Trinidad, barrios de la Merced, San Attilio, San Miguel, y Arrabales de San Juan. Destruyo los conventos de mojas en especial el de las Capuchinas descalcas, el de Madre de Dios, y la Mercedaria, obligado á la piedad de sus Superiores a trasladar sus Religiosas a las casas de la Compañía de Iesús, de San Francisco, y San Antonio, templos, donde se favorecieron mas de tres mil personas. Derribó solo aquel dia mas d quattrocientas casas; Salte ó mas de mil vidas, así dentro de los terminos de la ciudad, como en la población de sus huertas; reputandole la perdida de solo aquél dia en mas de quattro mil lones; porque ningun edificio quedo enteramente firme, y ninguna hacienda quedo actualmente valiosa; Perdiéronse los frutos presentes de vino cogido, y Arroces sembrados; los salires refinados en la fabrica de la polbora; Los estancos del Aceite que Apastecian la ciudad; el trigo, y la cebada del Almudi, la Ropa de los mercaderes, los Papeles de los escribanos, y entre ellos infinitos títulos de haciendas, Executorias, Contratos de censos, y pleitos Originales, Perecio en el campo el ganado mito y menor; Rompió la pared de cantería que corre desde S. Francisco hasta la puente de jando en el paiso que ay desde la Inquisición al río temerosas roturas y caverñas. Siendo este dia o uno de los mayores, que a causado, porque con pequeñas auenidas boluera a entrarle en Murcia por esta parte. En la Aduana del Almorafazgo real hizó gráfica destrozo éstrado por la puerataq mira al Cóneto d la Venta con tres varas en alto, y dos por la que mira al Malecon, en ella delballo Seras, y Llos de ropa. Llenose filas, bancos, y madera. Salvaronse los papeles de la hacienda de su Magestad, por la diligencia de los ministros. Destruyeronse este dia los Morelales, desgajándose las ramas, o arrancandose los troncos (árboles en quí España fundava su lucimiento y riqueza). Rompieronse los Azudes, de quien dependerá la distribución de las aguas, que fertilizaran la amenidad de este pais. Falso, que con innmensa costa no puede refarcirse. Cegaronse las Acequias, Cauzes, Brazales, Aqueductos, Escorredores, y Vales.

Entre tantos abogos examino la vista muchos prodigios, como fueran, estar abierto

774

to el Rio vna profundidad tā grande en la calle de S. Diego, que vna casa supuesa con todo su omenaje, rejas, y balcones cayendo en tierra se desparecio dentro de la fiume, donde tambien por ignorancia perecieron al pasar algunas personas; y lo que mas es, que està do vecino este edificio al teþo del Señor S. Diego (Convento de frayles descalcos de San Francisco) y siéndole alli vno mismo el impetu de las aguas permitio el cielo milagrofamére que vna bardomera de cañamos y ficas se arrimase a la puerta de su huerto, calafateando de forma sus reliquios, que estorbo del entrar agua alguna dentro del vergel, solo (para mayor asombro) le vieron en el jardín vna, o dos, fuertes sangrias de agua, que pudiero servir mas de diueramiento que pe pastura. Crecio el Rio subido mas de vna vara en alto los vembriles de su templo, y permitio Diós, que dentro del ho entrase vna sola gota de agua prodigio, que atuvióca en todos el desmayado conocimiento de la diuina Omnipotencia.

Entró por S. Anton Abad, y cogiendo al Santo sobre sus ondas le llebo vna milla distante, y con salir dividiidas la capanilla, el lechoncillo, y caza de su limosna, le halló todo junto en el huerto antiguo de los frayles Trinitarios.

Apiadado vn Religioso Agustino de las lastimas, que causabas los alaridos y vozes de las mugeres, y niños que perdecian, sacrójo al impetuoso golfo, y al tempesta por el edificio hueco de su contenido caio sobre el todo el quarto de la casa, O Prudentia inescrutable de la Magestad diuina salio despues de un rato libre, y favorecido de vnas tapias antiguas halló la vida milagrosamente.

Arribaro el Rio Sangonera (entre otras) vna Barraca, donde sobre vna camilla pobre de tablas dividiidas estaban vñ niño y su afligida madre, la qual temerosa del naufragio aúna encendido vna vela de cera bendita, preuinidose para el cercano fin que la esperaba. Y cuando desta suerte, la cogio el rio, y entrandola en el díeguero (Madre de estas vambas) cogio la vela hecho sin apartarse los maderos del tablado, ni mojarle la manta de la cera, hasta que el mismo impulso de las aguas la apartó de su toriente y la cogió media legua distante de su raudal, acerca, colo a la torre de Don Franciso Thomás cavallero del abito de Santiago, desde donde la diez o voces para que se favoreciese de los mastiles de un carro largo que se defendrian. Bolbío del lethargo, que la ceppaua los sentidos, y abriendo los ojos (debota fencillez) iligenciable mas la vela que aña perdido, que la vida que artiugaba finalmente la recobro siguiendo el consejo de los que la davan voces.

Sobre la lomera de otra Barraca (terminos son vulgares, que no puedo escusarlos porque fdrá a la inteligencia de los sueños si me niego al idioma comù de la Provincia) llegó al pago de Castillas vna muger con tres niños desnudos, hizo asiento el fuli aparato de cañas sobre la copa de un granado, donde esfumieron todo aquell dia sustentandose de los Menbrillos, y Granadas, que traginava la corriente, hasta que amansando el rio tomaron puerto en vna torre del pago.

Mois ofrecido vn devoto Ciudadano a los Religiosos de señor San Diego yn poco vinagre, refermalo en vna imagilla pequeña que tenia en su bodega entre los valos grandes de vino, entro el Rio, serramo los valos, y solo dexó libre la ti-pasilla con el vinagre ofrecido.

De Argamaseta, y cantería eran las tapias de su huerto que no tenia opinion de fortín, era su altura de vna vara, sus cimientes muchomas fuertes que los de las tapias de San Diego (donde fué el combate principal del agua) y con ser su fortaleza

taleza in contráibile, desencaxó el río las paredes, y desmembrádolas las repartió por la huerta de Murcia, hallandose à distancia de vna milla pedazos suyos de cincuenta y cien arrobas. Dexo aquí innumerables asombros, que los términos de vna carta no pueden abraçar prodigios tantos.

Entró el río la Iglesia Cathedral de Santa María, que por estar en sitio menos eminente, padecio muchos desflecimientos del Tarquin, y tierra gredosa. Decíase a qual mente la Misa de Nuestra Señora (cosubre inviolable de los sábados) mas el repentina furor de la agua no dixo llegar a que se acabase, y así abrazando el Sa-

cerdote el Santissimo Sacramento, retrocedió á la torre con riesgo de los que offician la Misa, y asistian al choro, que por mucha diligencia que pusieron en la sa- lida les llegaua la agua ala cintura. Mandó todos los ornamentos, y paños de los altares. Robo los ciriales, bancos, y candeleros. Desbarato los libios de el choro (que eran muchos) de hojandolos, y borrando la Musica que contenian. Sobrepuso quattro dedos la tablilla de los excomulgados, dexando (rare asombro) enjuto el papel, pendiente la tabla, y distintos los nòbres de las personas excomulgadas.

Llegó este Mofituo soberño al pie de la Torre de María Satisima, no para derriuarla (que es su fabrica immortal) si para bejar su planta, simbolo de la Concepcion de esta soberana Reyna.

Con el mismo tesón de la noche empeçó a llover a las nueve de el dia; aqui fué el renouarse los llantos; aqui el repetirse los suspiros; aqui el cerrarse el paisaje a las esperanzas humanas, porque ya el río tenía caudos los cimientos, mordidas las paredes y el peso del agua en los terrados derriuaba innumerables edificios.

Salió su Ilma. el Señor Don Diego Martínez Zarzosa Obispo de este Obispado, a las ventanas de su galeria con el Santissimo Sacramento en las manos, y la divina Magdalena, que tanto se señalaba este dia en ferir Dios de las venganzas, quiso a este tiempo mostrarse Padre de misericordias, porque repentinamente á vista de este Señor Sacramentado huyeron las sombras, desfilaron las nubes, y esclareciose el dia; serenidad, que se continuado hasta oy veinte y quatro de octubre, dando con esto lugar la Divina Providencia al reparo de muchos edificios.

Creció el río hasta las tres de la tarde, tiempo en que ya la hambría hacia fauncio; lloraban los niños, lamentaban las madres, padecían todos, acrecentando la pena universal el repetido, temeroso estruendo de las casas, que se caian, esperando cadanta por momentos la ruina de la suya.

No tuvieron expediente las aguas en tres dias por echar los vales ciegos de la inmundicia, y tarquin, que disimulan el río; y para echarlo de todo punto el medio al descor fueno presente, se abrieron por las calles muchas fomas profundas de las arcas, que reciben las aguas de humidores, y albañales, con que las causaguras, que quedaron pocas) y sus dueñas se largaron a cada pascón.

No obstante este riesgo referio, a juntas si no su Ilma. que media cozer un horno de los de Murcia, quando diligentemente envio cepiolla cantidad de harina para remedio de los pobres, que pericaban, y como todos aquel dia lo quedaron vi-

625

no a ser vnuquererfa el socorro;

Piò su Illma. (entre tantos peligros) esta piadosa diligencia a Dó Juan de Zarzosa sobrino suyo, a Don Manuel de Vergara Monte y Refa, Prouisor, y vicario general de este Obispado, y a su Confesor Don Diég o Reynofo, que arriesgando sus personas, salieron por las calles, llevando en diueras cabalgaduras, cestones y canastas de pan que alentaron la esperanza difunta de los pobres, haciendo hasta Oy menos sensible el daño la contingencia del basteimiento. Socorrio en este tiempo su Illma. con harina y trigo los comedores de Monjas librando muchas fanegas para los Conventos de frailes dadias que fueron muy considerables, por la carestia del trigo, y esterilidad de los años presentes.

Generosa mente siguió este exemplo el Ilustre Cabildo de su Iglesia, distribuyendo aquel dia mas de cien fanegas de trigo, acción competente alla Magnificencia de Príncipes tan grande.

Salió despues a caballo su Illma. (sin embarrarle los años, sin amedrantarse de los peligros) y personalmente visitó los azudes, y Malecones, que estaban todos tomindo por su cuenta la reparacion de una gran parte; liberalidad que todo este Reyno debe agradecerla, y su Magestad (Dios leguarde) no olvidaría,

Empeñadas sumamente estaban las haciendas de los Padres de la Compañía de Iesús, y con esforzar alcanzado su colegio, sustentaron muchos dias, mas demul personas, que se favorecieron en su casa, socorriendo dentro de ella el abundantissimo regalo a todos los religiosos de San Agustín, y Monjas Capuchinas. Prouidencia, que a todos a parecido milagrosa.

En la venida del exceletatissimo Señor Cód e de Castro, Gouernador, y General de las armas de su Magestad, en estas fronteras, en su atencion, en su prudencia, en su gouierno, se fundan muchas esperanzas de la restauración de este Reyno, que triste, ya algido, segunda vez da voces a su Catholico Rey para que renueve los socorros, conque le abastecio en la peste, sombra, que fué de este daño, (sucedido no sin muchos pronosticos, y avisos antecedentes). Valgan per muchos los que se siguen.

Dos meses antes del Contajio, y dos antes de la inundació entro un hombre en Murcia, que predijo los males experimentados, la vez primera no le vi yo, la segundala si, con que de visita podre dar, razon de su traje, disposicion y discursos. Entro pues en Murcia por el mes de Agosto, vestido de pieles, copioso el cabello crespo, y enmarañado, rostado el color del rostro, un bastulo iéscu en la mano, y con paso presuroso llegò ala plaza de Santa Cathalina donde (fijando el baston en tierra) dixo (yo presente) estas palabras.

De parte de Dios Omnipotente os aviso, Ciudadanos de Murcia, que é mendas que bras vidas, por q el castigo de su divina Magestad se acerca mas riguroso, que el primero; y si quereys saber las culpas principales, porque Dios à de desfriueros, escuchaldas; la primera por el poco respeto q etodos tenays al Sacerdocio, y el desprecio grande, conque tratays sus Ministros. La segunda por la poca

atencion, que teneyas ala justicia, viuendo los pedrofios arrienda suelta, y alumetandose de la sangre de los pobres. La tercera (que entiendo fueron muchas que desuariaba, pero el desuario esusto de parte de quien no quiso cederle) por el Sacrificio antiguo, q renouais de el Cordero.

Dixo: y con paso acelerado salio por la puerta de la pueras, sin auer tomado sustento alguno en la Ciudad. Algunos Caballeros de buena conciencia fueron en su seguimiento para examinar esta profecia, y haciendole varias preguntas, le oyeron razones de mucho fondo, y juntan entre otras con terminos disparatados, dejaronle por insenato, y holueronse a Murcia publicando, que era loco; mas ay que son muchas experencias las que militan contra los que niegan la infalibilidad de sus pronosticos: y lo del Sacrificio de el Cordero pudo bien entenderse por la fuga, que algunos fugidos Portugueses au hecho Alionra, y Salonicque.

Corone mejor este compendio la profecia de San Vicente Ferrer, que segun la tradicion de nuestros ante pasados, obfervada, mas de la curiosidad, que de la exienda, jhablando de la Ciudad y el rio, dijo:

*Tragarase este Lobo a esta Cvejuela.*

Conque el castigo presente pudo bien carecer de sobresaltos, pues tube tan adelazados los avisos.

Efecto por mayor, son los sucesos de Murcia, cuya extencion dejo a mas detalladas plumas, que fabran dignamente decirlos, y ponderarlos. Grande Dios a V.S. Illma. muchos años, con los augmentos debidos a su Grandezza. Murcia, y Octubre veinte y cuatro de mil seysientos y cinquenta y uno.

### **Capellan de V.S. Illma.**

**D. Pedro Villacis.**

**Imprimiose Con licencia en Murcia Año de 1651**